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但人毕竟有尊卑之分，一城之中，能
看到这道奇景儿的，只能是千家街保安
街等穷人集居之地。在蛇山东侧的粮道
街却很难见到———这条大约有两三里

路长的一条街，住的都是有头有脸的尊
贵大户。 三台衙门里的官员，住在这条
街上的就有不少。

此时已是酉时过半，粮道街上灯火
阑珊。巷子里时而走过巡逻的军士和做
小买卖的生意人。

“酸梅汤———嘞！ ”

“西瓜嘞，不甜不要钱！ ”
小贩的叫卖声悠悠忽忽，对于燥热

的夜行人来说，这是一帖最具诱惑的清
凉剂。

“卖酸梅汤的，过来！ ”
喊话的是坐在四人抬轿子里的金

学曾。 此时轿子刚在一所大宅门前停
下。 金学曾一脚跨出轿门，从赶过来的
小贩手中拿过木瓢，伸到酸梅汤桶里满
满舀了一瓢， 咕咚咕咚一口气喝干，然
后掏了一把铜钱扔给小贩，把木瓢递给
抬轿的班头，说道：

“你们在这里尽情地喝，等我出来。 ”
说话的当儿，早有穿着衙门皂衣的

侍轿长随去敲大宅子的门。
“谁呀？ ”里头有人应声。
“咱衙门里的学台金大人。 ”
“啊，是金大人。 ”
里头的人赶紧打开大门，金学曾一

步跨进门槛，对开门的班役说：
“烦你赶快禀报，本官有急事要见

抚台大人。 ”
“小的已禀告进去了，请金大人稍

候片刻。 ”

班役把金学曾领到客厅。 金学曾打
量这厅里的陈设， 只见墙上贴了些苏
画，桌上摆着一只博山炉和两把宜兴茶
壶，景窑彩瓶中插了些时花，虽是些不
值钱的玩器，倒也布置得热热闹闹。 心
中忖道：“这个陈瑞，虽然沾了爱财的名
头，倒也懂得收敛。 这个二房的家里，倒
见不着刺眼的富贵气。 ”按理，陈瑞应住
在抚台衙门里，只因他宠爱的二房与大
夫人搁不拢，二房不肯受夹板气，硬是
要搬出来，陈瑞只得由她，在这粮道街
觅下一处住房另住。 陈瑞不愧是七尺须
眉堂堂大丈夫，一碗水端得平，订下规
矩来， 逢单日与大夫人住在衙门官邸，
逢双日就过粮道街这里来陪陪如夫人。
衙门同僚都知道他的这种安排，故逢双
日有事，就径自到粮道街来找他。

由于院子里有一棵大桂花树，白日
里替房子挡了阳光，所以这客厅夜来还
稍稍有点凉气， 但金学曾依然感到闷
热，皆因他穿得太齐整，一件七成新的
三品孔雀夏布补服套在身上，里头还穿
了一件挡汗的背心。 由于一路走得急，
额头上汗渍渍的，补服上也渗出了几块

汗斑。 他正摇着折扇心急火燎地等待
时，忽见门帘儿一晃，身穿一件湖青轻
薄府绸长衫的陈瑞抬腿儿走了进来。

“陈抚台。 ”金学曾站起来，收起折
扇行礼。

“坐坐坐，”陈瑞一边还礼，一边说
道，“这么热的天， 你还要官箴体面，彼
此都是老熟的人，何必呢？ ”

陈瑞说着，便命班役扯动悬在厅梁
上的大布扇， 厅堂里顿时起了凉风，感
觉舒坦得多。

金学曾抹了抹脸上的汗，笑道：“武
昌城素有火炉之称，一到夏天，满城的
人，都变成了蒸笼里的馒头。 ”

“都是馊馒头，”陈瑞没好气地接了
一句， 咕嘟着埋怨道，“小时候老听人家
说吴牛喘月， 还以为吴越之地是天底下
最热的地方，来到武昌才知道此言大谬，
什么吴牛喘月，应改作楚牛喘月才是。 ”

“你是北人，特别怕热。 ”金学曾附
和着。

“是啊，”陈瑞哭丧着脸，
“一到夏天，咱就像闷昏鸡似
的，坐在衙门里竟值不了事。

熊召政 著
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劣质电动车头盔充斥市场，不少是废旧垃圾塑料生产

电动车头盔生产标准何时统一
头盔这个看上去不大的买卖，如今正逐步升温成为市场热点。
今年 4 月 20 日，公安部在全国部署开展“一盔一带”安全守护行动，多地政府宣布将严查摩托车、电动自行车驾驶人的头盔佩戴行为。这些政策的

本意是规范骑车行为，保障人民交通安全。
但记者发现，政策带来的头盔火爆销售的背后，却充斥着众多“劣质产品”的身影。 一些头盔、发泡材料生产厂家负责人在接受采访时呼吁，出台

统一的电动车头盔生产标准，杜绝不安全的劣质头盔生产。

头盔市场的“抛物线”

头盔到底有多火？ 在石家庄市中国
十大批发市场之一的南三条，原本以售
卖文具为主的“真彩文具店”也开始做
起了头盔生意。 短短一周时间内，一款
头盔的售价已经从 55 元上涨到了 120
元。 文具店老板说：“头盔太火了，整个
批发市场都开始售卖头盔。 ”

在湖北襄阳市，售卖头盔的商家用
“猛涨”形容头盔销量，“3 天卖出的头盔
数量，抵得上以往一个夏天，我们拿货
也很困难。 ”

头盔在线下市场的火爆传导到了

网络。 记者在某网购平台输入“头盔”关
键词，按照销量排名，排在前 10 位的月
销量都在 1 万以上。 其中一款“爆款”头
盔的价格涨幅最大， 不到一天的时间，
价格就从 108 元涨到了 388 元，一位消
费者收到货后点评该头盔“款式比较好
看，但是做工非常一般”。

政策导向让头盔需求急速上升，市
场短期生产供应不足，自然导致有人囤
积居奇。 当消费端的情绪向产业链传
递，那么原材料供应商、头盔生产商，以
及二三四级市场的经销商，就都会往上
抬高价格。

DYN 头盔生产品牌负责人梁泽彪
表示，在“一盔一带”政策出台之后，头盔
的需求比平时增长了 30%-50%。 上游原
材料的价格迅速上涨， 生产头盔所需要
的 ABS 材料价格从 1.3 万元/吨上涨到
1.5万元/吨，相应的售价也随之上调。

5 月 20 日，公安部下发文件，要求
各地稳妥推进“一盔一带”安全守护行
动，将执法处罚范围限定为不佩戴安全
头盔的摩托车骑乘人员，以及不使用安
全带的汽车驾乘人员，而对电动自行车
不作硬性规定。

石家庄市长安区市场监管局南三

条所对辖区内的新源发商贸城、太和日
化城等 23 个市场内哄抬物价以及售卖
“三无产品”的商家进行了集中整治，头
盔市场迅速降温。

市场降温后，劣质头盔浮出水面

市场降温后，头盔的价格逐渐恢复
正常，在南三条批发市场，新规出台前
卖七八十元一顶的头盔如今售价降到

了三四十元。 这不禁让人发问，售价在
三四十元的头盔，它的质量能达标吗？

根据国家制定的摩托车生产标准，一
顶头盔通常由壳体、缓冲层、舒适衬垫、佩
戴装置、护目镜等部分组成，其中壳体和
缓冲层是头盔吸收碰撞能量、保护头部免
受伤害的关键部分，而其他配置将会对头
盔的防护效果产生直接影响。

记者走访时发现，售价在三四十元
的头盔普遍缺少起到缓冲作用的防护

海绵，看起来更像是工厂为工人配置的
简易“安全帽”，甚至一些头盔连最基本
的品牌标识和生产信息都没有。

但据卖家提供的销售信息来看，这
种廉价头盔目前是最受市场欢迎的。 有
头盔店老板直言，大部分顾客只关注价
格，不关注安全性，因此他们不敢进名
牌头盔，因为不好销售。 石家庄的贾女
士在 5 月初花了 20 多元买了一顶头
盔，她说：“看到便宜就买了，也没想什
么安不安全。 我相信我不会摔的。 ”

实际上，消费者低估了安全头盔的
重要性。 据杭州市公安交警部门相关数
据统计，2018 年全年涉及电动自行车的
道路交通事故 1200余起，造成 250人死
亡，占道路交通事故死亡总人数的近三
成。 二三十元的劣质头盔不仅不能够在
关键时刻“救命”，甚至还有可能“夺命”。

目前我国多数大型企业生产头盔

和安全帽，都使用抗冲击性能好的 ABS
材料作为生产原料，其每吨的价格要上
万元。 然而不少工厂选择用 3000 元一
吨的“回料”，即废旧垃圾塑料来生产头
盔 。 这种头盔毛坯单个成本不超过 1
元，成品头盔的售价自然可以低至二三
十元。 央视《每周质量报告》曾曝光浙江
一些用“回料”生产劣质头盔的商家，经
专业机构检测，这样生产出来的头盔根
本不具备安全性， 合格率几乎为零，在
关键时刻起不到任何保护作用。

电动车头盔缺乏统一的生产标准

梁泽彪告诉记者：“如果按照国家
的标准生产头盔的话，每顶头盔的成本
大概要50-60 元，销售价会在 100 元以
上。 然而市场上有太多生产劣质头盔
的商家，他们带给消费者一个观念：头
盔只需要二三十元就可以买到。 实际
上，二三十元连成本价都不够。 ”令梁
泽彪等头盔生产商困惑的是， 目前国
家并没有出台电动车头盔的统一生产

标准， 这才导致一部分厂家有了投机
倒把的机会。

据了解，目前国内针对摩托车和单
车头盔产品都已经制定了严格的生产

标准。 国内的摩托车头盔需要经过国家
强制的 3C 认证， 以 《摩托车乘员头盔
GB811-2010》 为例， 其在结构规格尺
寸、保护范围、质量、视野、护目镜、耐穿
透性等方面均作出了相关规定。 而单车
头盔则按照《运动头盔 自行车、滑板、
轮滑运动头盔的安全要求和试验方法

GB 24429-2009》 的国家标准进行生
产。 唯独针对电动车头盔，国家相关部
门还未出台相应的生产标准。 “如果有
了统一标准，大家都按照标准来生产头
盔，市场才能有健康发展。 ” 梁泽彪说。

在国家标准空白之下，一些地方作

出了自己的探索。
浙江乐清市头盔生产企业较为集

中， 该地头盔行业协会在 2019 年制定
了《电动自行车乘员头盔团体标准》，规
定了头盔由壳体、缓冲层、佩戴装置等
组成，采用质地坚韧、耐用的全新 ABS
材料 ，头盔质量 （含附件 ）不大于 800g
等内容。 深圳市电动自行车行业协会也
在 2018 年开始牵头组织相关实验室 、
自行车生产企业、头盔生产企业召开会
议，进行深入的标准技术研究、考证，并
于 2020 年年初发布了 《电动自行车乘
员头盔技术要求及检测规范》， 满足了
深圳当地的实际管理和使用需求。

深圳市电动自行车协会秘书长杨

华告诉记者，在“检测规范”发布后，中
国质量认证中心总部、消费协会曾与该
协会沟通，希望在产品检测、风险监控
方面得到授权使用。 “深圳市、佛山市已
经有两家企业开始使用我们的标准

了。 ”但这些只是地方行业团体标准，短
期内难以在更大范围发挥作用。

此外，消费者目前也普遍缺乏头盔
的质量安全意识。 石家庄市的金先生表
示，自己选购头盔要求不高，“电动车本
来就是小车子， 十几二十迈的速度，根
本骑不了多快，头盔能戴就可以了。 ”甚
至在“一盔一带”政策出台至今，依旧有
不少车主没有购买头盔， 问其原因，李
女士表示“现在头盔价格太贵了，等到
降至四五十元的时候再买”。

梁泽彪建议消费者提高对头盔的

重视程度，在选购头盔时，要购买带有
合格证、3C 标识、执行标准和 EPS 泡沫
的正规产品。 与此同时，行业内的生产
商家也呼吁国家出台统一的电动车头

盔生产标准，规范头盔市场，保证产品
质量，对消费者和整个行业负责。

（据《中国青年报》）


